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El Regreso a la montaña.

Dr. Sergio Salazar

Fisiología Humana en la Alta Montaña

Hola mis queridos lectores, agradezco al grupo Cóndor por su 

invitación a participar en esta columna; hoy les hablaré sobre 

los momentos de contingencia de salud (por COVID19) en 

donde este México nuestro se nos detuvo como reloj sin 

baterías. Las consecuencias de esta pandemia ocasionaron que 

toda la actividad económica se detuviera y que cada uno de los 

mexicanos habríamos de quedarnos en casa al menos por dos 

meses; ambas medidas con la finalidad de evitar propagar el 

contagio y sus consecuencias. Todo está por reactivarse a partir 

del 1 de junio del 2020, sin embargo, en todo se ha pensado 

menos en el regreso a la naturaleza. ¿Serías capaz el primer 

domingo de junio subirte en una camioneta junto con 18 

personas (como antes) para irte a la montaña? Quizás algunos 

contestaron quizás que sí, muy respetable, pero de esto 

hablaremos en esta columna, sobre la responsabilidad civil de 

cada uno de nosotros para cuidarnos a nosotros y a los 

nuestros y de rebote a mí, a ti y a cada uno de los que estamos 

leyendo esta columna. Nuevo León respondió activamente 

desde las etapas iniciales de la contingencia y enfáticamente 

siempre una etapa adelante. Fue, de manera importante, la 

participación de una universidad local la que tomo la punta de 

lanza para poner el ejemplo necesario en aras de que no solo 

el resto de las universidades locales la siguieran, sino que 

además el mismo gobierno local apoyó y siguió todas las 

indicaciones vertidas para contener la pandemia. Comenzamos 

en marzo y quizás terminemos el próximo 31 de mayo. ¿Pero 

qué sigue?, ¿qué viene los próximos meses? …y es aquí donde 

debemos hacer una pausa y pensar muy bien y sobre esto 

hablo en mi podcast - anchor.fm/fhelam – y es que después de 

estos meses de encierro vendrá una nueva normalidad en que 

nuevamente seremos todos responsables para mantener la 

situación general de salud de cada municipio tal y como “nos 

las entregaron” para poder salir a la calle sin miedo.

LA MONTAÑA EN TIEMPOS DEL COVID19

Les recuerdo que esta enfermedad se contagia solo de dos 
maneras posibles (más frecuentes), a través de gotitas de 
“flush” al hablar, al escupir o al toser o mediante las manos al 
llevarlas a los ojos, nariz o boca. El agua y el jabón son la mejor 
manera de atacar el virus en nuestras manos. También el 
alcohol, pero es ligeramente más caro. Así que todo lo que sea 
que toquen, incluso su cubrebocas, será excusa para lavarse las 
manos. Los guantes son inútiles, osea un gasto innecesario. 
Hay que lavarse las manos, insisto. Entonces, finalmente, el 
cubrebocas y unos buenos lentes de seguridad eran 
herramientas indispensables para esta nueva normalidad. 

Lo que sigue será saber quien te acompaña en las nuevas 
aventuras. Al que tiene amigos cercanos que le acompañen 
pues quizás lo que voy a decir no aplique, pero igual pongan 
atención. Para los meses venideros y sobre todo aquellos que 
son guías de montaña o tienen alguna agencia de ecoturismo 
deberán tomar medidas para evitar que sus clientes puedan 
verse involucrados en las consecuencias de esta enfermedad 
de la que se sabe poco, pero mucho mas que en enero de este 
año. De hacer caso omiso a esta recomendación, tardaran 
mucho mas en reactivar sus actividades debido a que la gente 
seguirá viviendo con miedo al contagio. Si, al contrario, ustedes 
les aseguran a sus clientes que viajarán con gente sana y que 
no tendrán riesgos de adquirir gratis el COVID, pues habrá una 
confianza mas clara que brinde seguridad adiciona.

Los guías deberán, por lo tanto, exigir cartas de salud emitidas 
por médicos de preferencia certificados y que avalen el buen 
estado de salud de cada persona, anexando además una copia 
de la cedula profesional y del certificado otorgado por la 
especialidad que sea. Esto será en todo momento un 
documento legal necesario en caso de deslindar 
responsabilidades. Recuerden que hay ciertas enfermedades 
que le facilitan el camino al COVID y que podrían ser tema de 
otra columna. Los cubrebocas (de preferencia KN95) y los 
lentes de seguridad deberán ser obligatorios para todos los 
viajantes y deberán ser usados durante toda la travesía (solo 
cuando no aplique). De no contar con eso, el guía tiene la 
responsabilidad por el bien propio y el de los demás, de 
dárselo con o sin costo adicional. La sana distancia digamos 
que estará limitada pero ya sabemos que nuestros clientes 
están sanos. De cualquier forma, deberá ser parte del 
protocolo exigirla en todo momento, por el bien de todos. 
Recordemos que aquellas personas con enfermedades como 
hipertensión arterial, diabetes, obesidad o que hayan padecido 
COVID (o un familiar cercano) quizás durante estos meses no 
sean elegibles para hacer ecoaventura en cualquiera de sus 
modalidades al menos en el tiempo de la nueva normalidad.
En caso de dudas, les agradezco que las envíen a través del 
club cóndor o se acerquen a nuestras redes sociales. 
Facebook @FHELAM, Twitter @FHELAM_MX.
Gracias.



Después de un descanso temporal planeamos un amigo de 
Monterrey y yo hacer un viaje de Alta Montaña. El objetivo era 
hacer cumbre en Iztaccíhuatl (la tercera más alta con 5,230 
msnm), Malinche (la sexta más alta con 4,461 msnm) y Pico de 
Orizaba (la más alta de México con 5,636 msnm). 
Contactándonos con un amigo de la Ciudad de México para 
pedir orientación sobre los gastos que implicaría realizar este 
viaje (vuelo, transporte, comidas, equipo y hospedaje), después 
de darnos los detalles se ofreció a recibirnos en su casa muy 
amablemente. Semanas después mi amigo  con quien forme 
este proyecto deserto, por lo que seguí preparándome para 
hacer el viaje que un año anterior había pospuesto. Realizando 
mi entrenamiento cada fin de semana, la mayoría de ellas en la 
Sierra de Arteaga en el periodo de Septiembre y Octubre, 
agradecida con cada uno de los que compartieron un fin de 
semana de campamento. 

El plan seguía en marcha para viajar la primera semana de 
Noviembre, se llegó el día y con toda la emoción inicie este 
viaje volando a la Ciudad de México, al llegar a casa de mi 
amigo preparamos los últimos detalles para el ascenso al 
Iztaccíhuatl que era la primera en la lista, hicimos un intento el 
Domingo 03 de Noviembre, por cuestiones de Salud de mi 
amigo no fue posible hacer la ruta planeada por lo que realice 
el ascenso con otro grupo que contacte en México. El día 05 
realizamos el ascenso al Iztaccíhuatl logrando la cumbre al 
siguiente día, muy contenta con este logro decidí regresar 
antes a Monterrey y cambie mi viaje a Pico de Orizaba la 
siguiente semana de lo que inicialmente estaba planeado, 
había una confraternidad  a la cual yo quise asistir, me 
emocionaba saber que iba estar con muchos montañistas que 
comparten el mismo gusto de disfrutar y compartir una 
cumbre. Nuestro viaje lo iniciamos el día Jueves 14 por la noche 
llegando a Ciudad Serdán el Viernes a mediodía, ese noche 
dormimos ahí e hicimos las últimas compras para seguir con el 
viaje, el día Sábado 16 de Noviembre después de la ceremonia 
de bienvenida partimos para Pico de Orizaba, llegamos antes 
del anochecer a unos metros antes del Refugio Fausto González 
donde armamos nuestro campamento. Dormimos un poco y a 
la media noche nos preparamos para realizar el ascenso, no 
recuerdo la hora exacta pero como a la 1 a.m. empezamos a 
caminar a la Cumbre del Pico de Orizaba después de caminar 
unas horas recuerdo que faltaba poco para llegar a dar vuelta a 
nuestra izquierda pero ya no llegue ahí. Pasamos a tres 
compañeros de montaña que se detuvieron a tomar algún               
…….. alimento o un descanso avancé unos pasos y después de 
eso …..         no recuerdo nada.

Viaje pico de Orizaba, Puebla 2019

Hace 5 años aproximadamente inicie esta aventura de caminar 
en las montañas, poco a poco empecé a integrarme con 
personas que comparten esta misma inquietud y gusto de 
conocer nuevas rutas pero sobre todo conocerse uno mismo.

En Agosto del 2016 conocí al Club Explorador Cóndor al cual le 
tome mucho cariño y mucho amor por todas las personas que 
la integran, he aprendido de cada uno de mis compañeros pero 
sobre todo agradezco el apoyo y animo que me han 
compartido mis padrinos de montaña.

M

03/clubcondormty @clubcondormty

Primera mujer presidenta del Club
nos habla  de su experiencia en su
ascenso al Pico de Orizaba.Flora Navarro

Me alegra escribir de este viaje que a pocos les he 
compartido pero que de muchos he recibido, desde

oraciones, buenos deseos, palabras de ánimo y apoyo 
económico. Todas ellas con mucho valor para mí. 



Al ir ascendiendo unas piedras golpearon mi cabeza que me hicieron perder el conocimiento y no supe nada más de mi era de 
madrugada casi imposible saber o ver si una roca iba hacia ti. cuando desperté estaba en una ambulancia no recuerdo si me 
dijeron algo porque volví a perder el conocimiento. Desperté de nuevo cuando ya estaba en el hospital vi a dos compañeros de 
viaje que me animaron y me dijeron que todo iba estar bien y dormí de nuevo porque tampoco recuerdo como fue el traslado de 
Cd. Serdán al hospital de Puebla. Martín, uno de mis compañeros de viaje se quedó conmigo, mientras que el resto del grupo 
estaba de regreso a Monterrey, ya era de noche. Me dijo que todos estaban bien y que los Doctores estaban revisando que no 
tuviera daños en la cabeza por el golpe que había recibido. Para ese momento ya estaba consciente y me sentía tranquila dentro 
de todo aún con el cuerpo adolorido sabía que todo iba pasar pronto. El lunes 18 me realizaron una cirugía por la fractura del 
brazo derecho y mi alta fue el día miércoles después de mediodía, Para hacer el regreso el jueves por la noche a Monterrey.

Al inicio todo me molesta hasta el vaso de agua que tomaba lo devolvía pero con el 
paso de los días me fui recuperando poco, me sentía impresionada con el cariño 
de todos, sus palabras de aliento, sus buenos deseos y sus oraciones me tenían sin 
palabras. Fueron semanas de reposo para ser exactos 7, después de esto vino la 
rehabilitación, también unas 7 semanas para darme de alta la última semana de 
febrero. 

Mi familia, mis amigos, las personas que no conozco pero que sé que estuvieron 
pendiente de mi recuperación fueron los que me dieron la fuerza para salir 
adelante.

Aprendí a valorar cada parte de mi cuerpo, hubo días en los que me sentía 
frustrada porque no podía valerme por mi misma.

Gracias infinitas a mi familia que ha estado presente en todo momento, a mis amigos, 
al Club Explorador Cóndor por su gran apoyo, a la Asociación de Excursionismo 
y Montañismo y Escalada de Nuevo León, a la Brigada de Rescate Socorro Alpino 
y a la familia montañista en general porque aun sin conocerlos y sin conocerme 
no dudaron en darme un poco o mucho de ellos. Me siento Bendecida por cada uno 
de ellos. Y hoy aquí estamos con nuevo reto al ser la primer mujer presidente de este 
Club al que me ha dado tanto. Me siento muy contenta y orgullosa por la confianza 
que han depositado en mí. Junto con el equipo y los socios haremos que este Club siga 
creciendo y fortaleciendo la unión entre la comunidad montañistas de nuestro 
alrededor.
Flora Navarro  (Presidenta Club Explorador Cóndor 2020-2021)
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De la montaña
he aprendido

que no hay camino
sin fraternidad.

He tenido la fortuna de conocer 
a personas con un gran corazón,

personas que sin pedir nada 
te comparten y he tratado 

de hacer lo mismo, compartir 
lo que he aprendido..

{ Flora Navarro }
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llegó el día.
5 de Enero de 2020, 4 de la mañana, 12°C, suena el 
despertador. 

10 meses después de conocer y convivir con miembros 
del Club Explorador Cóndor, por fin iba a tomar mi 
protesta como miembro activo.

Y aunque mi primera opción para ello, era un cañón, 
decidí que el Pico Sur del Cerro de la Silla tenía que ser 
testigo de tan importante suceso en mi paso por nuestro 
querido Club.

El recorrido empezó como todos, con el firme propósito 
de divertirnos, aprender y convivir, cuidando siempre 
entre todos de nuestra integridad.

Pero ese día era especial para mí, yo ya había elegido a 
mis Padrinos, que eran los únicos que sabían de mi 
decisión de tomar mi protesta en ese lugar, aunque de 
alguna manera me sentía incómodo por no haber 
compartido con todos los amigos que ese día nos 
acompañaban.
Debía ser una sorpresa!
Caminamos y caminamos…

Y

Lugares reconocibles, casas modestas al inicio del 
recorrido, el imponente Centinela, ese día subí sin cuerda 
por el costado izquierdo del Espejo, y por fin después de 
varias horas de recorrido y algunos resbalones llegamos a 
nuestra meta, El Escalón.

Una vez que dejamos en lugar seguro los materiales que 
llevamos para erigir la nueva Cruz del Montañista, se llegó 
el momento y Humberto Rodríguez uno de mis Padrinos 
anunció al grupo que yo tomaría protesta como miembro 
del Club.

Algunos minutos después, en compañía de Emmanuel 
Moreno, otro de mis Padrinos, y con la lectura de Alex 
Almaguer, adquirí mi compromiso con el Club, con mis 
compañeros y amigos, con la Montaña y conmigo mismo.

Y al final emprendimos el regreso, yo orgulloso del 
importante paso que había dado.

Sabrás el valor de los momentos 
hasta que se convierten en recuerdos.
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CONOCE LOS ORIGENES Y FUNDADORES DE UNO DE LOS CLUBS CON MAYOR TRADICIÓN DE MÉXICO

UNA VENTANA AL PASADO
Por: Eduardo Verduzco

Octubre de 2012

¿Cómo era Monterrey en los primeros años 
de la fundación del Club de Exploradores Cóndor?

De acuerdo con la Dirección General de Estadística, la zona 
metropolitana de Monterrey tenía la siguiente población:

AÑO HABITANTES

1940 186,000

1943 241,157

1950 389,629

En noviembre de 1946 apareció el primer ejemplar del 
Boletín Cóndor, órgano mensual ideado para ser un 
medio de comunicación entre la familia Cóndor y también 
entre los clubes de excursionismo de toda la República 
Mexicana.

Era una publicación gratuita, elaborada por diversos 
Socios del Cóndor e impresa en Impresos Cóndor, 
empresa propiedad de nuestro Socio Fundador Amado 
Rodríguez Álvarez. Amado era el Director de esta 
publicación, Jesús Montenegro era el Jefe de Redacción y 
Editorialista, Felipe de Jesús Ayala se encargaba de la 
circulación y Salvador Castañeda de la publicidad.

El Boletín constaba de Editorial, reseñas breves de 
excursión, artículos de índole diversa, los relatos 
fantásticos del Capi Iracundo (seudónimo de Andrés 
Saavedra), página literaria a menudo a cargo de Isaac 
Galaviz, noticiero de actividades montañistas, el 
programa trimestral de excursiones (que incluía fecha, 
lugar de la excursión, nombre del Guía, hora de salida y 
costo para alimentos y transporte). En fin, era un resumen 
de las actividades del Cóndor.

Aunque no tenemos todos los ejemplares publicados del 
Boletín Cóndor, tenemos la intención de publicar los que 
tenemos en el Portal del Cóndor. Con esto los interesados 
en la historia del Cóndor entre los años de 1946 a 1954 
podrán conocer las actividades del Cóndor, y 
preservaremos estos valiosos documentos para los Socios 
actuales y futuros.

Primer boletín Cóndor publicado en noviembre de 1940.



CONOCE LOS ORIGENES Y FUNDADORES DE UNO DE LOS CLUBS CON MAYOR TRADICIÓN DE MÉXICO

NUESTROS PADRES FUNDADORES
Por: Eduardo Verduzco

Octubre de 2012

Fotografía del 10 de mayo de 1940
Esta foto tiene anotada en el reverso la fecha 

"Mayo 10 de 1940". De pie: (2°) Amado Rodríguez 

Álvarez, (4°) Rogelio Rodríguez Álvarez, (6°) Ángel Ayala 

Garza. Sentados: (3°) Felipe Ayala Garza, (4°) Juan José 

Rodríguez Álvarez, el mayor de los hermanos.

Colección fotográfica de Amado Rodríguez Álvarez

Acta No.1, que dio formalidad a la fundación del
Club Explorador Cóndor el 10 de mayo de 1940.

Primer escudo del Club aprobado en el Acta N° 47
del 31 de diciembre de 1941

El Club Explorador Cóndor fue fundado el 10 de mayo de 1940 
a iniciativa de Rogelio Rodríguez Álvarez. Él empezó a reunir el 
grupo e hizo el primer reglamento de excursiones.

La fundación tuvo lugar en la casa paterna de la familia 
Rodríguez, en la calle Yucatán, entre 5 de febrero y 2 de abril 
en la Colonia Independencia, Monterrey, N.L..

Orgullosamente presentamos los nombres de nuestros 12 
socios originales, quienes sentaron los tradicionales valores de 
respeto, disciplina y seguridad, además de nuestro amor y 
cuidado por la naturaleza en todas sus expresiones y cuya 
descripción en el boletín Cóndor, de 1947, es la siguiente:

“Sus iniciadores fueron unos cuantos muchachos amantes del 
campo, pero nada más, pues de excursionismo y de otros 
deportes campestres poco o nada conocían”.

Rogelio Rodríguez Álvarez
Jesús Martínez C.

Felipe J. Ayala
José María Gómez

José Cavazos
Francisco Valadez

Armando Rodríguez Álvarez
Ángel A. Ayala G.
Genaro Méndez

Manuel Ruiz
Manuel García

José Jesús Montenegro
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CONOCE LOS ORIGENES Y FUNDADORES DE UNO DE LOS CLUBS CON MAYOR TRADICÌÓN DE MÉXICO

El CÒNDOR DE AYER
Por: Eduardo Verduzco

Septiembre 22, 2019

Por Eduardo Verduzco

El Club Explorador Cóndor fue fundado el 10 de Mayo 
de 1940 a iniciativa de Rogelio Rodríguez. Él empezó a 
reunir el grupo, e hizo el primer reglamento de 
excursiones.

La fundación tuvo lugar en la casa paterna de la familia 
Rodríguez, en la calle Yucatán, entre 5 de Febrero y 2 de 
Abril, en la Colonia Independencia. Se estableció una 
disciplina de corte paramilitar, y se instituyó el cargo de 
"Capitán", quien tiene la total autoridad y 
responsabilidad de la seguridad del grupo durante una 
excursión.

Corrían los tiempos de la Segunda Guerra europea, que 
pronto se convertiría en mundial, y Rogelio tenía la 
noción de que en alguna forma el nuevo club tendría 
ocasión de prestar servicios útiles a la Patria.

Las ideas que Rogelio, que contagiaron a los demás 
integrantes del Club, estaban sin duda influidas por el 
idealismo característico de la juventud.

En enero de 1947 el boletín "Cóndor" recuerda de esta 
manera a sus fundadores:

"Sus iniciadores fueron unos cuantos muchachos 
amantes del campo, pero nada más, pues de 
excursionismo y de otros deportes campestres poco o 
nada conocían".

Con sede en Monterrey, México, el nuestro es el Club independiente de excursionismo
en activo más antiguo en el Noreste del País.

Sean bienvenidos a conocer algo de nuestra larga historia.

Corroborando lo anterior, Jesús Montenegro, quien perteneció 
e impulsó al Club durante 50 años, hasta su fallecimiento, 
gustaba de relatar que a la primera excursión, que efectuaron 
a "El Diente", cada quien llevaba sólo cinco tortillas (con énfasis 
de Montenegro) para acompañar sus alimentos (los cuales 
también debían ser limitados), acatando el reglamento 
elaborado por Rogelio, quien opinaba que los excesos en el 
comer no eran compatibles con el carácter recio y aguantador 
que debe tener un explorador.

También relataba Montenegro que los reglamentos que 
limitaban la cantidad de alimentos fueron desechados desde 
esa primera excursión, pues era tanta el hambre provocada 
por el ejercicio, que tuvieron que ir a una ranchería a comprar 
alimentos.

Por el contrario, los demás artículos referentes a las 
excursiones permanecen vigentes hasta nuestros días: están 
prohibidas las bebidas alcohólicas, las armas de fuego, el uso 
del lenguaje soez y/u ofensivo, y las discusiones de carácter 
religioso, político y/o sindical.

Rogelio Rodríguez Álvarez
Fundador del Club Cóndor

José Jesús Montenegro
Socio fundador y Líder carismático.
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30 de junio de 1940 / Esta histórica foto
fue tomada durante la primera excusión
en la historia del Club Cóndor, efectuada
en el paraje Zaragoza, hoy conocido como 
Minas del Diente,  Sentados: (2) Jesús Montenegro. 
De pie: (3) Jesús Martínez CarmonaP
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CRECIMIENTO
Pronto superaron su ignorancia en cuestiones de 
excursionismo: el 12 de diciembre de 1943, conquistaron 
"El Diente", que requiere técnicas de escalada libre.

Esto para asombro de los trabajadores de las minas de 
"El Diente" y de "San Pedro y San Pablo", quienes dijeron
no tener noticias de que alguien lo hubiera escalado antes.

El Club Cóndor fue creciendo rápidamente en actividad 
y número de integrantes.

En noviembre de 1946 contaba con 23 socios activos, 
7 socios cooperadores y honorarios, y 7 aspirantes.

En enero de 1948 se funda la Sección Juvenil con 9 socios; 
esta sección efectuaba excursiones propias, capitaneadas 
por un adulto.

En agosto de 1948 se crea la Sección Femenil, algo inusitado 
en aquella época, con asistencia de 10 muchachas a su 
primera excursión, también capitaneada por un adulto varón.

En octubre de 1948 asisten a la Fiesta de las Banderas en el 
cráter del Popocatépetl (Reseña), siendo el Cóndor y el Círculo 
Mercantil los primeros clubes de Monterrey en subir a uno
de nuestros volcanes. Vuelven a asistir en octubre de 1949.

El boletín "Cóndor" de abril de 1947 explica su crecimiento
y sus éxitos de la siguiente manera:

"Su membresía se ve paulatinamente aumentada... por socios 
cuyas cualidades morales han sido debidamente aquilatadas, 
y su amor al deporte de su predilección hace que ningún 
sacrificio se le haga pesado...".

Las excursiones se programaban para cada trimestre 
especificando la fecha, el lugar, el número progresivo y la 
clasificación de la excursión; el lugar y la hora de salida, dónde 
se acampará, la hora de regreso, indicaciones acerca 
del equipo necesario, el costo del alimento y transporte, 
así como el nombre del guía.
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EL PICO CÓNDOR

Montenegro explica que todavía en la década de los años 40 
no se conocía ruta de acceso al Pico Sur del Cerro de la Silla, y 
por aquella época los clubes de excursionismo de la ciudad se 
disputaban el honor de ser los primeros en encontrarla.

Cada domingo solían subir varios clubes intentando llegar al 
Pico Sur por diferentes rutas. Tuvo el Club Cóndor la suerte de 
abrir la ruta llamada "El Escalón" y con ello conquistar este 
pico, que a partir de entonces es también conocido como "Pico 
Cóndor" (fue durante 1948).

Para conmemorar esta conquista, sin duda la más notoria del 
Cóndor, pidieron al Ing. José Francisco de la Vega, quien era 
Gerente de la empresa Estructuras de Acero, S. A., 
perteneciente al grupo de empresas de la Cía. Fundidora de 
Fierro y Acero de Monterrey, que les fabricara una cruz para 
ser colocada en el Pico Sur.

El Ing. De la Vega gentilmente donó una cruz hecha de 
estructura de acero, de 6.25 metros de altura y con peso de 
más de una tonelada.

Como el subir e instalar la cruz desde la altura de Monterrey 
hasta la cumbre de aproximadamente 1,800 m de altura eran 
palabras mayores, y se deseaba que estuviese instalada para la 
celebración del 10° Aniversario del Club en mayo de 1950, se 
pidió ayuda a otros clubes locales, colaborando 15 de ellos en 
la ardua tarea de subir la estructura, así como la arena, 
cemento y agua requeridos para hacer el vaciado de la 
cimentación.

Esta cruz está dedicada a todos los montañistas (se le llamó "La 
Cruz del Montañista"), y resulta impresionante para quien por 
primera vez llega al Pico Cóndor, ver el tamaño y magnificencia 
de esa cruz, visible desde Monterrey cuando refleja el sol 
poniente.

Para el Ing. De la Vega y para los integrantes de estos clubes 
hermanos, vaya el agradecimiento del Club Cóndor.

Foto tomada el día que se hizo el vaciado
de la base de la gran Cruz del Montañista
en el Pico Sur del Cerro de la Silla
Foto: Juan Álvarez / 1950
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Por mucho tiempo fue lugar de tomas de protestas de nuevos 
socios. Fue un símbolo de conquista y de tributo a los 
montañistas caídos en la práctica de este deporte. Un reto que 
vencer para los nuevos montañistas, pero un día la Cruz cayó, y 
fue entonces, que se volvió a pensar en levantar nuevamente 
el símbolo de nuestra unión y fortaleza.

Y empezamos a planear y trabajar, recibimos donaciones y 
apoyo, y nos esforzamos en verdad por mantener el nombre 
del Cóndor en lo alto, y hoy la Cruz del Montañista es una 
realidad. La develación de la cruz se realizó en 2016, y se 
empezó a convocar a nuestros socios y clubs amigos para el 
ascenso de materiales para la cimentación y levantamiento de 
la cruz, se realizó una en marzo de 2016 la programación de 
ascensos dos fines de semana por mes. Se organizaron 
comisiones buscando siempre cuidad de la integridad y animo 
de todos.

Al estar realizando los trabajos de cimentación nos percatamos 
que el picacho sobre el cual estábamos cavando no poseía la 
solides necesaria para la cimentación, y esto cambio la logística 
del proyecto aunado a falta de equipo para instalar poleas para 
ascenso de materiales en el último tramo y pasos de seguridad 
que hicieran seguros los trabajos.
Y un día nos ganó el tiempo, las temperaturas altas no nos 
permitieron continuar con el proyecto y se ha quedado en 
espera. En 2018 se retomó el proyecto y se buscó tener la 
segunda fase que consta de la cimentación para antes de 
nuestro 79 aniversario, mas por distintas circunstancias no fue 
posible. 

En el año 2019 de retomaron los los trabajos necesarios para la 
cimentación de la cruz, y su primera sección como base, a fin 
de tener listo el proyecto para los festejos del 80 aniversario 
del Club, semejante celebración merecía rendirle honor con un 
proyecto igual de grande que este Club.

Se sumaron muchos socios e invitados, y se logró cimentar y 
ensamblar la primera sección de la cruz. Lamentablemente se 
nos presento la contingencia sanitaria por el Covid-19, 
y atendiendo a las recomendaciones de las autoridades, 
el proyecto se tuvo que desfasar y posponer nuestras 
celebraciones que deberían haber sido en mayo de este 2020.

Foto tomada el día que
se hizo el vaciado
Para la nueva Cruz en 
Pico Cóndor
7 marzo 2020
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OTROS LOGROS
Aunque no se tiene a la mano el historial completo de 
excursiones, cabe destacar que en octubre de 1950 el Cóndor 
sube al Pico de Orizaba (Reseña), la cumbre más alta de 
México, y la tercera más alta de América del Norte.

En 1953 colaboran de forma relevante en el rescate de las 
víctimas de un avionazo en la Sierra de Picachos.

En octubre de 1953 asisten nuevamente a la Fiesta de las 
Banderas en el Popocatépetl, y en diciembre del mismo año 
efectúan la circunvalación al cráter del Popo y ascienden al 
Iztaccíhuatl, en compañía del Club Defensa Nacional.

En febrero de 1954 asisten a una confraternidad en el Nevado 
de Colima y el Volcán de Fuego (Reseña).

En mayo de 1955, para conmemorar su 15° Aniversario, 
conquistan el "Pico 15", en la Huasteca, donde se requiere 
emplear técnicas de escalada.

En 1958 el recién ordenado Presbítero Rodolfo Silva, OFM, 
celebra su primera Misa al pie de la Cruz del Montañista, 
cumpliendo así un anhelo personal, y solicitando la 
colaboración del Cóndor para que lo guíen hasta el Pico y le 
ayuden a llevar lo que necesita para la celebración.

Posteriormente el Padre Silva celebraría otras misas más en el 
Pico Sur, y se convertiría en Socio Honorario del Club.

12/clubcondormty @clubcondormty
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a caminata del sol inicio con el 50 aniversario 

del club LASEN, haciendo un recorrido de 50km, 

donde las temperaturas oscilaban entre los 50 

grados centígrados, de ahí salió el 50-50-50, 

siendo de esta manera los inicios de la caminata y 

como organizador el club LASEN realizándola 

consecutivamente por varios años. Por 

cuestiones ajenas el club LASEN, ya  no pudo 

continuar realizando la caminata y nuestra 

compañera Cecilia Benítez Vizcarra toma la 

batuta para no perder está tradicional caminata 

que ya empezaba a tomar auge entre en gremio 

montañista, para más adelante dejar la 

organización oficialmente al Club Cimarrones     

en el año 2014.

CAMINATA DEL
LA

L
El nombre de CAMINATA DEL SOL surgió de los 
propios caminantes debido a las altas 
temperaturas que se presentaban durante el 
recorrido, quedando de esta manera como el 
nombre propio de este tan ansiado y esperado 
evento.
Actualmente este año se cumple el aniversario 
número XVI de esta tradicional y tan anhelada 
CAMINATA DEL SOL.
.

Icamole
Nuevo León

Paredón
Coahuila

La caminata inicia en Icamole, Nuevo León
y concluye en Paredón, Coahuila.
Se lleva a cabo un fin de semana a mediados del mes de agosto.
Cuenta con una participación de aproximadamente 150 asistentes. 

Por: Juan Reyes Ruiz 

L

Colaboración de: Juan Reyes Ruiz
Fundador de Club de Montañismo Cimarrones de García 

6 de junio de 2020

CLUB EXPLORADOR CÓNDOR / ¨UNIDOS Y DELANTE¨



esde su creación en Enero del 2018, este espacio de la 

Bitácora del Capitán fue creado pensando en los socios y 

aspirantes y la comunicación que debe existir, en donde se 

busca compartir información pertinente a lo relacionado con 

nuestro Club y sus procedimientos tales como estatutos, 

información, requisitos, reseñas, etc.

También se busca sea un canal de comunicación en donde se 

pueda conocer información referente a este deporte que 

practicamos, como consejos, tips de primeros auxilios, equipo 

de seguridad, información, parajes, recomendaciones, uso de 

equipo, historias, etc.

En esta Mesa Directiva 2020 - 2021 nos interesa lo que piensas 

y nos gustaría escucharte, manda mensaje inbox solicitando 

algún tema que quieres que tratemos, estamos para servirte 

recibiendo tus comentarios, sugerencias, aclaraciones y quejas 

y ten por seguro que le daremos el seguimiento adecuado ya 

que siempre buscamos la mejora continua.

En este 80 Aniversario nuestro Club Explorador Cóndor se 

precia de ser un Club sólidamente constituido y mejor 

fundamentado, nuestra finalidad es disfrutar de la naturaleza y 

de sus diferentes disciplinas agregando el plus de la sana 

convivencia y esparcimiento, dando una especial atención a la 

seguridad de nuestros socios.

Siéntete orgulloso de pertenecer a uno de los Clubes más 

longevos del País, con una enorme e interesante historia, 

mismo que busca fomentar el amor a la naturaleza y la 

responsabilidad que adquirimos cuando visitamos su territorio, 

siempre procurando la premisa de cero huella y todos 

apoyando a todos, comportamiento que ha quedado de 

manifiesto en muchísimas ocasiones.

En esta ocasión hablaremos de nuestros estatutos:
La definición de estatuto es: Reglamento, ordenanza o 
conjunto de normas por las que se regula el funcionamiento de 
una corporación o asociación, nuestros estatutos se crearon en 
el nacimiento de nuestro Club, y han ido cambiando, 
adecuándose a los cambios a lo largo de los años, Todo grupo 
que se precie de ser serio debe estar regulado su 
comportamiento por estatutos que contemplen las situaciones 
que se dan en las acciones de los socios y aspirantes y es 
menester conocerlos, cuando un aspirante decide que el Club 
Cóndor es lo que busca y escoge sus padrinos, estos deben 
proveerle de una copia de los estatutos para que el aspirante 
esté familiarizado con las reglas comunes, asimismo que 
conozca las funciones de los integrantes de la mesa directiva y 
el proceder en las diversas situaciones.
Nuestros estatutos están conformados por 29 artículos 
agrupados en 6 capítulos, aunque este número está en 
constante crecimiento para cubrir los diferentes aspectos que 
se van presentando, este crecimiento se da en las juntas 
mensuales, en donde se presenta la modificación o adición de 
nuevos artículos y sometiéndolos a la votación del pleno 
reunido.
Los estatutos no buscan restringir, se toman como base de un 
orden común a nuestro comportamiento como representantes 
de este Club, en diversas ocasiones han hecho comentarios de 
que han escuchado a integrantes de otros clubes decir que 
nuestro Club Explorador Cóndor es uno de los más respetados 
y reconocidos a nivel Nacional y ese es el legado que buscamos 
cultivar y proteger, ya que pocos clubes dan la importancia a 
los valores y la tradición que nuestro club tiene.
Esta publicación busca dar a conocer las normas y reglas que 
nos dan dicha identidad, tú como socio tienes el derecho de 
conocerlos y respetarlos, si aún no los tienes manda mensaje a 
tu padrino o a cualquier integrante de la mesa directiva para 
que se te haga llegar una copia de estos.
Este receso de actividades ocasionado por la pandemia del 
Covid-19 es una dura prueba a nuestra paciencia, pero 
regresaremos a nuestras queridas montañas más renovados y 
unidos que nunca.

´Unidos y Adelante´

Luis Ángel Pastrana
Capitán

Por: Luis Ángel Pastrana
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Mamá tenía razón, sólo las aves pueden llegar allá. Logré llegar con

ayuda de mis compañeros, y a partir de entonces descubrí que mi lugar

está aquí, con ellos, en el Club Cóndor.

¿Cómo ha podido el Club Cóndor permanecer UNIDO Y ADELANTE durante

tanto tiempo y a pesar de tanta rotación de Socios?

La respuesta a esta pregunta es que hemos conservado los ideales, propósitos,

disciplina y valores que establecieron los Padres Fundadores del Cóndor.

El respeto mutuo, el interés por la seguridad y el bienestar de todos… Si algún día

llegásemos a perder estos ideales, si nos olvidáramos del Sueño que nos compartió

Rogelio y que hemos adoptado y llevado a la realidad como nuestro, ese día el

Cóndor dejaría de remontarse por encima de las tempestades…

Ese día el Cóndor plegaría sus alas y moriría.

Esforcémonos para que eso nunca llegue a suceder.

Colaboración de: Consuelo Hernández
diciembre de 1995
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